

# EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA  
DE LA PRODUCCION NACIONAL

ÓDICO POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR  
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Redacción y Administración, Coso 61.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas. Un número suelto 5 céntimos.  
" 6 " 7'50 " " atrasados 25 "

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL  
PROPIETARIO Y DIRECTOR

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PROVINCIAS... 3 meses 5'50 ptas. ESTADOS com- 3 meses 12 ptas.  
ISLA DE CUBA... 3 " 7 " prendidos en la  
FILIPINAS... 3 " 9 " Union postal.

## Fotografías instantáneas

III

### MARTOS

Del último debate político ha sido la causa ocasional.

El acto de levantarse de la presidencia en el momento de comenzar la votación de la proposición Villaverde fué el motivo de que el gobierno liberal, que tanto debía al influjo y á la palabra del señor Martos, lo arrojará del honroso puesto entre el más infernal de los voceríos, y el más espantoso de los tumultos.

Cayó Martos, cual nuevo Cesar al pié del palacio de las leyes envuelto en sus glorias antes tan ponderadas por sus humilladores de hoy, y al caer pudo decir dirigiéndose á muchos de los del banco azul: *tu quoque* del héroe romance. Y cayó teniendo á su lado, no á los amigos de siempre, que por tres veces consecutivas lo elevaron á la presidencia de la Cámara, no á los que él había prodigado honores excesivos, y con que jamás pudieron soñar, sino á los adversarios políticos, á los que había censurado en aras del interés de partido, y que entonces olvidando antagonismos y diferencias, atendían solo á garantizar la autoridad escarnecida y hollada, en la mansión de la justicia y del derecho.

¿A qué negarlo? No es la historia política del señor Martos de las más simpáticas, ni de las que atráen más bajo el punto de vista de la consecuencia y de la seriedad. Lo decíamos cuando el ex presidente del Congreso estaba con el señor Sagasta, y no nos ciega tanto la pasión, ni nos aherroja la parcialidad hasta el extremo de que la neguemos ahora, pero concretándonos á los sucesos últimamente ocurridos en la política palpitante española, no es la menos digna de aplauso la figura del señor Martos víctima esta vez de odios y rencoros personales que poco á poco, gota á gota, han ido cavando los cimientos en que se apoyaba la persona que ejercía la más alta de las magistraturas legislativas de la Nación.

Digan lo que quieran, juzguémoslos buenos ó malos, el hecho es que los antecedentes existían, y que el acto realizado por el señor Martos, no era nuevo en la Cámara. Tenía sus precedentes, aunque valga alegar la no paridad de casos, que el resultado de abstenerse es el mismo, ya se trate de asuntos políticos como lo hizo el señor Ríos Rosas, ya de proposiciones económicas como ha ocurrido ahora.

Lo nuevo era que un presidente de la Cámara votase en contra del Gabinete, y esto fué lo que al señor Sagasta no le pareció tan fuera de lugar el día 14 de Enero de 1884, cuando hizo caer por su base al Gabinete Posada Herrera.

La cuestión que más se discute es la de si el señor Martos debió ó no hacer lo que hizo. En buena doctrina parlamentaria las disidencias jamás deben ser aprobadas: como disgregaciones que son de una de las ruedas sobre las que el sistema gira, entorpecen, trastornan ó por lo menos dificultan la marcha desembarazada de los partidos. Pero entre los actos disidentes y los de independencia hay una gran distancia, que la disciplina no encierra la abdicación de la dignidad, y un presidente de la Cámara no debe faltar al reglamento, siquiera su falta redundase en beneficio del Gobierno.

Así estaba el señor Martos cuando se presentó al debate político. Rodeado de un exiguo número de amigos que han sabido contener los apetitos ambiciosos ante los gritos de la consecuencia y la gratitud, cerca de los que antes eran enemigos irreconciliables, y frente á la mayoría que envalentona la por el mal ejemplo, y fortalecida en su error por la actitud de los ministros, no hallaba más que

puntos vulnerables en la figura del que antes consideraban el Aquiles del fusionismo.

En esa situación se levantó el señor Martos á lanzar en acusación. Nuevos convidados al banquete de Baltasar los constitucionales se reían de las palabras de su expresidente cuando le despertó de su letargo aquella voz de «Tres meses no más estaréis en el poder,» que hizo el efecto de los célebres signos de *Mhane, Thecel, Phares*. ¡Tres meses! Y todos se revolían en sus asientos no por la profecía sino porque en lo íntimo de la conciencia adivinaban que no eran delirios de un hombre de la oposición, sino asertos de un conocedor de la política.

¿Qué hará ahora el señor Martos? ¿Formará un tercer partido? Lo creemos imposible. ¿Se aliará con otros? Quién sabe. ¿Reconstituirá el partido liberal? Posible es que lo intente.

De todas suertes aparece hoy el señor Martos como la figura vengadora del señor Sagasta, y nueva sombra de Ranulet, recorre sin cesar la ruta del presidente del Consejo, gritando con la voz de la razón y la conciencia.

«Tres días están contados.»

EL DUENDE.

## El teatro Principal de Zaragoza

I

Decía el gran Romea, y decía bien, que para conquistar en buena lid la corona de actor escénico eminente, no bastaba la vida de un hombre, por que es tal la abundancia de conocimientos vastísimos, en todos los órdenes de la creación, que ha de asimilarse quien pretenda alcanzar la gloria en las tablas, que ni un matusalén hubiera terminado el largo curso de aquellos estudios.

A este propósito, los que tuvieron la fortuna de escuchar al laureado actor, pudieron en más de una ocasión oír de sus propios labios, en sus envidiables tertulias, la justificación y la demostración de sus asertos, que como emanados de un perito indiscutible en la materia, han sentado jurisprudencia para siempre.

Y esto lo decía el ilustre príncipe de la escena española, en el último tercio de su carrera artística, cuando el armaño de sus nobles canas precipitado á fuerza de desvelos, era el más glorioso blasón de su frente y la suprema autoridad en el extenso capítulo del arte de enseñar deleitando; cuando los terribles insomios, las angustiosas luchas de bastidores, y las exigencias continuas de un público que paga por juzgar, eran, por todo premio á una vida de azares, las amargas fuentes en que pudo lavar sus desengaños y libar sus preciadas teorías.

En efecto: imitar de la naturaleza todo lo creado; realizar en la ficción de todo lo mundano, de la obra de una sociedad de tantos siglos, los tintes de la realidad á gusto de todos; concentrar en un solo semejante, las creaciones de cuantos otros se han llamado sábios, es trabajo superior á una existencia y otorga á los buenos actores justa patente de inmortalidad, génio y grandeza.

Y si tanto ha menester para lo que aisladamente constituye una pequeña parte del teatro; ¿cuántos cuidados y cuantas vigiliass no ha de argüir una organización perfecta, de todos los diversos elementos que integran las representaciones teatrales y forman su concierto?

Y he aquí ya el tema de discusión, al que me alegro haber llegado después de alguna divagación que si ha sido molesta, queda retirada.

El Ayuntamiento de la S. H. que por tradición viene siendo el padrino de rúbrica de nuestro teatro principal, aunque sea por mal nombre, ha pintado hasta la fecha como ha querido, en todo lo que

afecta á dicho coliseo, y para ello no ha tenido necesidad de soportar grandes desvanos ni dolores de cabeza, sino ceñirse á un pliego de condiciones que engendraron quizá en los tiempos de Plauto, le ha servido de patrón para ajustar á su uso particular las empresas teatrales.

Más como desde aquellos fastos á los nuestros las cosas, y más aquellas que á arte se refieren, se han modernizado corregido y aumentado de modo tan natural como notable; y aunque á trueque de malos remedios ha logrado la corporación municipal sostener las primitivas condiciones de arriendo del teatro, hasta con agua al cuello, ha llegado el momento irresistible, el momento de ahogarse y por dos veces se ha visto desierta la subasta y posiblemente correrá igual suerte la que hay en perspectiva y cuantas se intenten hasta lo infinito sin previa modificación de los vicios históricos y de buen sentido de que adolece el actual pliego.

Mucho quehacer han dado al rumor y al comentario público las causas que motivan el retraimiento de los que pudieran ser licitadores, y á no dudar la opinión ha señalado muy claramente la mayoría de ellas, pero es natural

todo Madrid lo sabía,  
todo Madrid menos él.

Y él, que es el Ayuntamiento en esta ocasión, no ha visto, no ha querido ó no ha sabido descubrir los peligros del negocio ó de la torpe dirección de los intereses de la comunidad.

Y ¿qué ha hecho?

La ha tomado, la ha traído y la ha llevado con la luz eléctrica, repudiando á Edison y quedándose con los gases, creyendo ó tal vez pretendiendo creer con todos los honores de la suspicacia que había resuelto el *quid* de la dificultad.

En una palabra; ha querido salvar un *quid* y se ha inundado en otro.

Se ha metido de cabeza en un *quid pro quó* de los de bulto; porque, cuidado si resulta atentado al buen sentido, la pretensión de hacer depender de un aparato de luz artificial, la reacción y el progreso de una institución en la que se deben vivir uncidos los intereses locales y la pública ilustración.

Aunque de luces se trata lo es ciertamente el alumbrado del teatro, la causa que como tendré ocasión de exponer, determina la fuga de postores en las subastas, sino un rayo de luz tan indicado para iluminar los cerebros concejales á fin de que lean con claridad ese vetusto pliego de condiciones de arriendo plagado de errores que pugnan con las relaciones mercantiles corrientes y con la liberalidad actual de los contratos personales.

¿No hay en el seno de la municipalidad cualquier concejal que se precie de gramático siquiera sea en epitome?

Si señor; y no así como se quiera en dosis homeopáticas, sino á grandes voces.

¿No cuenta la corporación con algún miembro, que tenga para sí la propia consideración de literato?

Indudablemente que sí; pues no faltaba más.

¿Y algún artista?

También: sin vacilar se pueden señalar unos cuantos.

Y hombres peritos en administración, sensatos comerciantes y acertados industriales, ¿los hay también?

¿Qué duda tiene? La mayoría.

Pues se hace preciso desespetar, y no es posible consentir por más tiempo que la localidad desconozca el buñuelo que bajo el epígrafe de pliego de condiciones de arriendo del teatro Principal corre las manos, autorizado de punta á punta por el Ayuntamiento.

Sería dar muestra de poco compasivo ser cómplice de la ocultación de los sendos desatinos que contienen las citadas bases, verdadero origen de las acaecidas ausencias de toda proposición, y despues-

to á declarar, quedo en el uso de la pluma para el artículo siguiente.

Figaro Chico

## Carta de Huesca

(De nuestro corresponsal)

7 Agosto 1889

Aun cuando comunicué por telégrafo la llegada á esta capital de una numerosa comisión de labradores, y por los periódicos de la localidad habrá visto más detalladamente su objeto, no quiero dejar de ocuparme de este asunto, ya que es grande su importancia.

Nació la idea de constituir una asociación que hiciera ver al gobierno el triste estado de los muchos pueblos de esta provincia, cuya única riqueza está representada por la producción vitícola, y á ese fin se celebró una reunión magna, en el inmediato pueblo de Angüés; bien pronto se vió el entusiasmo que despertó la idea, pues al presente son ya cuarenta los pueblos que á ella se han adherido, constituyendo una asociación denominada «Liga de contribuyentes del Alto Aragón» redactando unos estatutos que han sido presentados á la aprobación del gobernador y eligiendo una junta directiva compuesta de respetables hacendados de los varios pueblos asociados.

Como el mal que deploran no es del día, pues sabido es que hace varios años, los pedriscos y heladas, han mermado tanto las cosechas, que en el actual, con la pérdida total ocasionada por el «mildew», coloca á los pueblos asociados en condiciones tan lastimosas, que les ha de ser materialmente imposible, no digo cubrir las cargas del fisco, si que atender á las más apremiantes necesidades de la vida. Por eso estos propietarios se han asociado en su comun desgracia, para pedir al gobierno la condonación de los tributos, ó en otro caso que no se les arrebaten para hacerlos efectivos, los exiguos frutos que han recolectado y que necesitan para poder vivir.

La Liga constituida con carácter permanente procurará después, llevar su representación á los municipios, á la provincia y á las Cortes, para hacer oír la necesidad imperiosa que tiene de protección, y de que el Gobierno atienda á los desventurados de los pueblos.

Y aun se dirá después de estos y otros elocuentes hechos, que á diario pueden observarse, que el país necesita de las reformas políticas, antes que de las económicas. Preguntémoslo á los que constituyen la asociación de que nos ocupamos?

Estamos en vísperas de la festividad de nuestro patrono, que este año no se solemniza con festejo alguno cívico, pues ni aun en el teatro actuará compañía alguna, cosa que hacía años no había sucedido. Las fiestas religiosas, que como siempre serán solemnes, y algunos puestos de baratijas en la calle de Vega Armijo, son los únicos datos que denotan la existencia de estas fiestas.

Disfrutamos de un calor sofocante y de un orden admirable.

Suyo,

C.

## La prensa local de anoche

Decididamente el calor lo amortigua todo, y en esta época de verano, y de sudores, las noticias andan más escasas que los duros, y las que hay son más soas que las declamaciones de cualquier ministro fusionista.

No hay nada que preocupe la atención general, ni digno de que ocupe el lugar de lo preferente y extraordinario, así es que se puede decir parodiando la conocida frase de los filósofos, que lo único que se sabe es que no se sabe nada.

El centro de las noticias, es al decir de un colega local, el cuartel de la guardia civil.

Allí se saben las últimas evoluciones de los insurrectos de Alcalá de Chisvert, y por eso se conoce que anteayer tarde en un pueblo de la provincia de Tarragona, próximo al confin de la nuestra, la guardia civil había tenido un encuentro con la partida del carlista Bou, sin que éste ocasionara ninguna baja, ni hubiera que lamentar para la partida más que la detención de uno de los individuos que la formaban.

La partida, al decir de la guardia civil, se componía de cuatro hombres, quedando reducida a tres—con la detención que ayer hicieron,—entre los cuales figura Vicente Bou. Este consiguió fugarse, internándose más en la provincia catalana.

Momentos después de las siete se tenía noticia también en esta ciudad por igual conducto, de que en la provincia de Lérida había aparecido otra partida más importante y con más elemento de defensa que la del Bou.

Nuestro gobernador civil telegrafió á gobernadores de Tarragona y Lérida preguntándoles por la veracidad del rumor y estos, al medio día de hoy, no habían contestado. Todas estas noticias eran puestas esta madrugada en conocimiento del ministro de la Gobernación.

Tales hechos consignados por el diario republicano de Zaragoza, ponen de relieve que la cosa no era pan pintado como suponía el Gobierno, sino que tales están los ánimos que puede hacer que resulten bollos.

—El señor Lidón ha entregado ya todos los antecedentes del proyecto de apertura de la calle de la Yedra.

Y con esto y con decir que la *Gaceta* de ayer publica el concurso de la compañía de ferrocarriles del Norte para la ejecución de los trozos 1.º, 2.º y 3.º de la 3.ª sección de la vía de Canfranc, está dicho lo más importante de la prensa local de anoche.

## Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal)

6 Agosto 1889.

La carta de *El Imparcial*.—Moret conjuro.—El más sorprendido.—Otro artículo.—Notas concejiles.—Dichosos los que duermen.

Pues señor, si no hubiese sido por la carta de *El Imparcial* de ayer, refiriendo opiniones de Moret, que á los ministros en Madrid residentes les parecen poco menos que falsas y yo repito como auténticas de toda autenticidad, nos encontraríamos á estas horas sin saber de qué hablar ni de qué escribir.

Pero Dios es bueno, y se cuida de favorecernos.

Por eso se habla aún de la carta de referencia, que es indudable que ha abierto honda brecha en el gobierno y puede decirse que en el partido liberal. Porque Moret muestra ciertas predisposiciones á la *coincidencia*, y cada coincidente es grano que se le sale en la nariz á Sagasta.

Eso es; el gobierno va preparando la retirada al bueno de D. Segismundo para que diga que donde dijo Diego no dijo Diego que dijo dijo.

Y rectificará, cómo si lo viera. El ex-ministro de Estado ama la exhibición y solo por el gusto de que se hable de él unos cuantos días es muy capaz y muy abonado para desdecirse de todo y escribir, dictar ó inspirar otra carta que pueda titularse «Manual perfecto é imponderable de los usos, costumbres y aficiones del ministerial correctísimo aunque inconsciente.»

Pero, por de pronto, el efecto está causado. Ya sabe todo el mundo que Moret es, aunque honesto, un discrepante.

Esto dá á los conjurados tanta fuerza como le quita á los ortodoxos.

Y unido á que los primeros se muestran no sé por qué, cada vez más confiados en lo porvenir, el comprenderá que el susto de los segundos sea uno de esos sustos ejemplares.

Hay que esperar á ver por qué registro sale el honorable D. Segismundo.

En cuanto se entere del cisco que ha armado con su carta, de fijo piensa para las guías de su bigote:

—¡Demonio, demonio! He ido más lejos de donde pensaba ir. Me parece que estoy imposibilitado para ser algo en breve tiempo. Nada, nada. Es preciso rectificar categóricamente.

Y así lo hará, poniendo un telegrama al director de *El Imparcial*, que diga sobre poco más ó menos:

«Desmienta carta Enrique Martínez. Soy más ministerial que Manuel. Un súbdito de Sagasta. Y esto es lo cierto.»

Pero repito que el efecto está causado. Y nadie creará ya á D. Segismundo.

El más sorprendido de todo esto, es el señor Aguilera que tan afanosamente venía trabajando por su padrino el señor Moret para elaborarles un Ayuntamiento de fosforitos. Pero en vista de lo que ha manifestado el señor Moret puede darse por seguro que el señor Puigcerver no presidirá este municipio; es más, creo posible que el señor Aguilera no será gobernador de Madrid mucho tiempo.

También se comenta mucho el artículo que hace poco publicó *El Guipuzcoano*, periódico romerista que se publica en San Sebastián, artículo que hace recordar aquellos tiempos en que se escribían aquellos otros que llevaban por epígrafe, «El Príncipe» y *La Loca del Vaticano*.

—Dediquemos á las cuestiones municipales el parrufito de ordenanza.

No ha contestado todavía Puigcerver. Como su silencio va siendo sospechoso, los ministros madrileños, esto es, los que no han salido á veranear, dan á entender que no existe contestación de Puigcerver, porque no existe tampoco el ofrecimiento de la alcaldía, pues esto es cosa única y exclusiva de Sagasta y D. Práxedes no ha pensado aun en designar el sustituto de Abascal.

Si esto es exacto—y puede que lo sea—dá la medida de la formalidad del gobierno. Pretende engañar á la opinión como se engaña á un chico. Y á la verdad, esto no puede tolerarse. Lo que se ha dicho del Ayuntamiento, puede ser aplicado al gobierno.

«Hay que barrer mucho y barrer bien.» —El día no dá de sí otra cosa que calores.

No se puede vivir, no se puede respirar, no se puede hacer nada sino dormir. ¡Qué descansada vida la del que solo se ocupa en dormir la siesta!

M.

## Asuntos de Aragón

Los días continúan presentándose calurosos; pero refrescan al entrar la noche, con el vienteillo que reina hasta bien entradas las mañanas.

—Procedente de Panticosa se encuentra en Huesca el Ilustrísimo señor Obispo de Tortosa.

—Los periódicos de Huesca consignan estos días, la triste y aflictiva situación por que viene atravesando aquella provincia.

A las malas cosechas que en años anteriores no rindieron ni aún lo necesario para cubrir las atenciones más apremiantes, hay que añadir en el presente la total pérdida de la cosecha de vino por efecto del terrible «mildew», factor desastroso que ha venido á poner el colmo á la penuria general que sienten los labradores de la comarca alto-aragonesa, quienes no pueden ya sobrellevar las cargas pesadimas que sobre ellos gravitan.

El fisco con implacable y matemática exactitud les demanda el pago de la contribución, les apremia si no lo verifican, y no está lejano el día, si las cosas continúan por el mismo derrotero, en que veamos de derecho convertidos en colonos ó jornaleros del Estado, pues de hecho ya lo son, á todos los propietarios de esa comarca desdichada.

Por lo visto la provincia de Huesca, se halla desgraciadamente tan mal ó peor como Zaragoza y Teruel sus hermanas.

¡Pobres provincias aragonesas!  
¡Cuando recobrarán sus perdidas riquezas agrícolas!

—Según nos escriben de Jaca, están casi terminadas las operaciones de la siega, pudiendo dar gracias á Dios, de que en la generalidad de la montaña se recoge sin desgracia, pues aunque han descargado tormentas que en algunas localidades han dejado triste recuerdo, estas no se han repetido con la frecuencia y terror que en otros años.

## Las provincias

—Un desgraciado suceso ocurrió noches pasadas en la parroquia de Figuiró, Pontevredra, en ocasión de celebrarse una fiesta en honor de San Carpio.

Hallábase un pobre hombre, vecino de Tuy, en unión de otras personas, durmiendo al aire libre en el atrio de la iglesia, cuando una de las bombas que dispa-

aban á corta distancia, rastreó, yendo á reventar sobre el vientre del infeliz, que quedó horribilmente mutilado, hiriendo á la vez de alguna gravedad á otros dos individuos de nacionalidad portuguesa.

—El domingo pasado, se descubrió en las cercanías de Vitoria otra de esas salvajadas de las que parecía se habían olvidado, ciertos malvados que se complacen en hacer el mal sin provecho propio alguno.

En la cuesta de Arbulo colocaron, al parecer dos pastores que se divisaban á lo lejos, una especie de barricada de piedras, con objeto de que se descrimasen al volver, los velocipedistas que habían ido á Salvatierra.

¡Con qué gusto regalaríamos una carrera de palos de fresno, á los salvajes que ponen en práctica tan aviesos instintos!

—En un cortijo inmediato á la Sierra de Junquera (Málaga,) ha ocurrido un suceso que merece ser consignado.

En el momento en que una familia labradora se disponía á comer echaron de menos á un niño de cuatro años de edad, hijo del encargado del cortijo.

Inútiles fueron todas las pesquisas practicadas para encontrarlo en la era y en sus inmediaciones, produciéndose bastante alarma.

A un trabajador se le ocurrió pensar que la criaturita hubiese caído en una acequia próxima. Fué registrado su fondo, y nada.

No quedó más recurso que buscarle en la Sierra próxima, siendo fácil que por la tarde fuese hasta allí, y que luego al sorprenderle la noche no pudiera regresar.

Con hachas de viento emprendieron la marcha, y al acercarse sintieron el ladrido de un perro, lacrido que sin cesar se repetía, cada vez más cerca.

Guiáronse por él, encontrando que el niño dormía cerca de un árbol, y á sus piés estaba el perro del cortijo haciendo de centinela, velando el sueño de aquel inocente.

Este rasgo del can, fué muy celebrado. —Llama estos días la atención en el puerto de Santander, y atrae muchos curiosos, la extracción de objetos del buque sumergido que se ha encontrado ahora al hacer en el puerto trabajos de dragado.

Entre ellos merece particular atención el gran número de mosquetes que van apareciendo, y que se supone sean de comienzos del siglo XVI, así como una culbrina de dos metros y medio de larga, del mismo sistema, con orquilla como los mosquetes, para sostenerla y hacerla girar.

También se han sacado varios falconetes, haces de varas de pino como de metro y medio de largo, de grueso muy aproximado al calibre de los mosquetes, añiladas por una y otra extremidad como para recibir puntas de venablo, destinadas tal vez á ser arrojadas con ballesta.

Otros objetos extraídos también, demuestran que el buque era de cubierta.

—Ha intentado suicidarse en Granada, por disgustos de familia, una joven de 14 años, bastante agraciada, llamada Isabel Fernandez López, huérfana de padre y madre, que vivía en compañía de una hermana y su cuñado, barbero de profesión.

Con el propósito de quitarse la vida, la desgraciada se apoderó de un revólver de la pertenencia de su cuñado y salió de la casa, dirigiéndose á la cuesta llamada de Rodrigo del Campo.

Allí se sentó en un escalón, y firme en su resolución, con la mayor serenidad, se descubrió el pecho y se disparó un tiro.

Al ruido de las detonaciones acudieron varios vecinos, que trasladaron á la infeliz al hospital donde ingresó en grave estado.

—Por lo visto, el *Bou* tiene imitadores ó lo que es lo mismo, los organizadores de lo de Alcalá de Chisvert han dejado rastro.

El último telegrama que anoche se recibió en Barcelona, habla de la presentación de una partida entre Gerona y Lérida.

Veremos si esta vez los telegramas cifrados del Gobierno se transmiten con más claridad y sabemos á punto fijo el número de los que componen la partida.

Por que lo que es la de Bou, con tanta atenuante de los periódicos ministeriales, nos hemos quedado á oscuras y tamañitos.

## Crónica del día

En la tarde de ayer regresó de Daroca

nuestro particular amigo, el diputado provincial señor Castillón, que fué á aque punto con motivo de la enfermedad de una persona de su familia.

Nuestro amigo saldrá hoy para el balneario de Sobrón.

\* \* El señor D. Pablo Vives, inquilino de la casa incendiada el sábado último nos escribe atenta carta en la que nos dá las gracias por habernos ocupado, al hacer la reseña del siniestro, del honroso comportamiento de los individuos del cuerpo de artillería.

Sepa el señor Vives, que no fué intencionado el no consignar los nombres de los soldados cuyos servicios son tan estimables como los de los jemás.

Escrita la noticia minutos después de acaecido el hecho, ninguna omisión se cometió que fuera intencionada, y aún repasando bien el suelto se verá como allí reconocíamos también en su justo valor los hechos llevados á cabo por los simples soldados.

Por lo demás estimamos muy justos los deseos del señor Vives.

\* \* En carta que un amigo querido nos remite de San Sebastián, se nos dice la animación que reina en aquellas playas, y el gran número de individuos de Zaragoza que allí acuden á librarse del calor conque por aquí nos obsequia el rubicundo Febo.

Para que los lectores puedan conformarse con su suerte les participaremos que en la capital de Guipuzcoa disfrutan de una temperatura de 18 á 22 grados cuando más.

También se nos dicen en la carta, los obsequios de que son objeto SS. MM. y que conocíamos por nuestros diligentes corresponsales.

\* \* Cónstele, al que duda de nuestra intención, que nosotros no tenemos ningún candidato á la plaza de jefe de la guardia municipal, porque entendemos que no es posible tal cosa á no ser que crea alguno que los periódicos pueden permitirse ese lujo.

Lo que dijimos lo decíamos como rumor.

Y por lo demás es mucho aventurar que el *vecindario* todo está conforme, porque pudiera resultar que alguno levantara el dedo en contra, en cuyo caso ó habria que rectificar lo dicho, ó negar al adversario la condición de vecino.

\* \* Parece que se comprueba la noticia de ser un eficaz antídoto para la hidrofobia el jugo de la pita.

El nuevo remedio lo han ensayado los médicos de Cádiz en un joven atacado de tan terrible enfermedad y los resultados han sido tan satisfactorios que, según dicen de aquella ciudad, el enfermo está ya levantado y en vías de completa curación.

\* \* El oficial de Fomento de la provincia de Teruel, Sr. D. Luis Azara, salió ayer para tomar posesión de su destino.

\* \* La junta de prisiones denunció hace tiempo el mal estado en que se encuentra el departamento destinado á cuerpo de guardia del penal de San José.

Hasta la fecha no se ha resuelto nada. La cosa se adivina diciendo que está en Madrid el oportuno expediente.

Como la mejora urge, pues las lluvias otoñales están próximas, excitamos el celo del señor Valderrama para que gestione activamente el asunto.

\* \* Don Luis Larraínzar ha tomado posesión del cargo de escribiente en la sección de Fomento en esta provincia.

\* \* Nuevas reclamaciones de los maestros.

Se ha ordenado á los alcaldes de Vistadella, Villar de los Navarros y Letúx, que satisfagan lo que por instrucción adeudan.

\* \* Ayer se recaudaron en los fieltos de consumos 2055 pesetas con 80 céntimos.

\* \* Son muchos los individuos que se presentan llamados por el Juzgado á prestar declaración por los sucesos ocurridos el domingo en la plaza de los Toros.

\* \* Preocupa á todos el *meeting* que ha de celebrarse en Barbastro el primero del próximo Septiembre.

Segun se dice los contribuyentes que allí se reúnan acordarán no pagar ninguna clase de contribución de la precaria situación en que se encuentran.

A tales extremos conduce el no hacer caso de las quejas de los agricultores, y el que estos vean que son desatendidos en sus peticiones.

\* \* Insistiendo sobre el asunto de que

os ocupamos ayer, referente á los matrimonios contraidos por los individuos que se hallaban en la reserva activa, bueno es decir que si bien han faltado á las prevenciones de la ley, están los interesados dispuestos á volver al servicio militar.

Son más de trescientas las familias interesadas en el asunto, y bien merece que se mire despacio.

\* \* Cada día vamos dando un estiramiento en el termómetro.

Ayer llegamos á los 41 grados centígrado.

No puede negar nadie que progresamos.

\* \* Por referirse á un torero aragonés copiamos el suelto siguiente de un diario de Valladolid:

«De los piqueros, como siempre, el *Portugués*, que además de poner muy buenas puyas, siguió demostrando que es un torero de verdad, sabiendo y distinguiendo.»

\* \* Necrología del día 7.

Andrés Blasco, 8 meses, Jesús 12; Pilar Campillo, 15 años, Zada 5; Faustino Rubio, 74 años, Roda 31; Pedro Laguía, 64 años, Prudencio 29; Gil Bueno, 12 meses, Pignatelli 61; Pablo Golet, 8 meses, Bureta 12; Luis Lopez, 62 años, Manuela Sancho 23.

**La Limonada purgante en polvo de Armisén**, es el más suave, agradable y útil de los purgantes y aun el más económico, pues con una caja que vale seis reales pueden prepararse seis purgas. Se vende en la Farmacia de Armisén, plaza del Pueblo, 5, y principales farmacias.

**Para evitar las tristes consecuencias del escrutinismo**, que agota la vida en sus primeros años, dad á vuestros hijos el Jarabe de Hipofosfitos de Climent-

## Los veranos mas calurosos

Antes de la invención del termómetro es difícil de apreciar debidamente lo extremado de la temperatura de un verano en los climas europeos.

Hay muchas más extensas noticias de los inviernos más rigurosos de cada siglo, porque para apreciar este rigor ha habido siempre un fenómeno natural, al alcance de ignorantes y de sabios: los hielos y su dureza.

Para el calor no hay un fenómeno tan visible que pruebe sus rigores. De esa suerte, únicamente de aquellos veranos en que se produjeron fenómenos extraordinarios, se conserva recuerdo.

En los últimos siglos, sobre todo, hay noticias precisas, por los adelantos—si quiera paulatinos—de las ciencias físicas; pero no han llegado las cosas á lo que cuentan los cronistas ocurrió en 995, año en que se secaron los rios y los árboles llegaron á inflamarse espontáneamente. Lo que hay es que ahora se puede apreciar el rigor de un verano sin que se llegue á esos extremos.

En el siglo XII por haber venido consecutivamente cuatro veranos extremados, los estragos fueron horribles. Secáronse los manantiales, aun aquellos que nunca habían dejado de correr; los rios más caudalosos pudieron ser atravesados á pié enjuto, los ganados morían de sed millares de cabezas, los hombres mismos perecían por no hallar agua para las necesidades más indispensables.

En las ciudades utilizando los pozos y las cisternas, hubo que poner la gente á ración de agua como en los sitios. Los frutos se secaban en los árboles, y éstos perdían hasta las hojas. Los pájaros que no caían á tierra asfixiados, huían á otros climas y apenas se veía alguno. Lo mismo sucedía con la caza.

Las maderas de puertas y muebles crujían y se abrían por todos los lados. La tierra presentaba enormes grietas y eran frecuentes los desprendimientos. Al menor descuido se procedía el incendio, y no había con qué apagarlo sino arrojando tierra sobre el fuego. Las enfermedades vinieron á completar ese cuadro desolador.

El verano del año 1000, que había sido también muy riguroso, contribuyó á excitar el terror generalmente producido por la idea de que en aquel año había de acabar el mundo.

Y ocurrió en algunas comarcas que por efecto del calor y de la sequía, vieron las gentes, bebiendo al mismo tiempo en algunos de los rios que no se secaron, animales tan opuestos en sus instintos y tan enemigos como el lobo y el ciervo. De lo cual dedujeron que se cumplía lo anunciado por Isaias cuando afirmaba que al

fin de los tiempos pacerían juntos el lobo y el certero, y el primero comería la paja y el grano como el buey.

Por un accidente verdaderamente singular, con otro Terror, con el de 1793, coincidió también un rigurosísimo verano, que á estas circunstancias añadió la de los cambios tan bruscos que durante el mes de Mayo el termómetro estuvo algunos días bajo cero, y en el 4 de Junio señalaba ya 38 grados. Así los desastres de la estación se unieron á los de la revolución para hacer aquel año más terrible.

En nuestro siglo los veranos más fuertes han sido los de 1818, 1822, 1863 y 1876, pero sus extragos no han llegado afortunadamente, ni con mucho, á los que acusan las crónicas de otros siglos, quizá un poco exajerados, por el amor á la hipóbole de sus compositores.

## Alcance

Madrid 7 Agosto del 89.

Noticias de San Sebastian

La gente política no pone en duda en San Sebastian que el redactor corresponsal de *El Imparcial* ha reflejado con fidelidad en su carta la conversación sostenida con el señor Moret, y en esta inteligencia los ministeriales correctos se sienten molestados por las declaraciones del personaje en cuestión y entienden que no quita importancia á los conceptos emitidos por el señor Moret su última visita al señor Sagasta, antes de salir para Arzola, en la cual se dice que el exministro de la Gobernación reiteró al presidente del Consejo de ministros su incondicional apoyo al Gabinete.

Como ya indico en mi carta anterior, hay muchos que creen que se fragua algo muy grave contra la personalidad del señor Sagasta, y que en esta nueva etapa de la conjura el señor Moret jugará un papel muy importante.

Ya es oficial la noticia de haber rehusado el señor Puigcerver la alcaldía de Madrid que se le había ofrecido.

Con atención de la circunstancia de encontrarse en Arzola el señor duque de Veragua, en cuyo punto se encuentra ya el señor Sagasta, dice un periódico de la mañana que éste procurará convencer á aquel para que acepte la presidencia del Ayuntamiento de Madrid.

Esto no deja de ser una suposición, pues con referencia á mis informes que creo bien tomados, el alcalde de Madrid lo será el diputado á Cortes por esta capital y actual concejal del Ayuntamiento D. Pedro Martínez Luna, que goza de bastante popularidad en esta población y fama de muy honrado. Los ministros residentes de Madrid acordaron hace dos días someter esta candidatura á la aprobación del señor Sagasta, y se da por seguro que aceptará la propuesta.

Me induce á creer que esto es verdad la circunstancia de haber declarado anoche en los jardines del Retiro el señor conde de Xiquena, de quien se decía que había combatido con insistencia la candidatura para alcalde de Madrid del señor Martínez Luna, no ser cierto que él combatiese la designación mencionada, antes por el contrario se alegraría de que dicho nombramiento recayese en el Sr. Luna.

Los periódicos de la mañana hablan de rozamientos ó discrepancias entre el ministro de la Gobernación y el señor Aguilera; es posible que á la tarde tomen consistencia los rumores de que el gobernador de Madrid se siente inclinado á dimitir el cargo que desempeña.

—El señor León y Castillo, ha llegado á San Sebastián conversando con S. M. por largo tiempo.

Se encuentra asimismo en San Sebastián el general Cassola á quien ha visitado, antes de salir para Arzola, el señor Sagasta, ignorándose si el presidente del Consejo de Ministros habrá sentado con esta entrevista la primera piedra de la reconciliación; cosa que me figuro yó que es muy difícil por lo adelantado que lleva la conjura su obra de conspiración contra el señor Sagasta que, en realidad, hace muy poco por desarmar el brazo rencoroso de los coincidentes.

Los señores Cassola y Romero han celebrado varias conferencias y se muestran perfectamente unidos y sobre todo muy esperanzados. Tal vez exageren en estas noticias los corresponsales; pero de todos modos es indudable que la conjura empieza á trabajar ahora de firme y todos los rayos que forjen los fulminarán contra el señor Sagasta.

—El general Cassola, enterado del in-

tervención con el señor Moret, que publica *El Imparcial*, ha declarado que en efecto cuando habló de peligros en las Cortes, sabía que se preparaba un movimiento que respondía á un vasto plan revolucionario.

Romero Robledo y sus amigos tratan de dar un banquete al general Cassola en el casino de Fuenterrabia y se dice de que habrá prohibición de que entren en el local destinado al almuerzo los corresponsales.

Anoche se habló con bastante insistencia de haberse presentado una partida de cien hombres en la provincia de Tarragona. En los centros oficiales se niega en absoluto la noticia; pero me acaban de decir que se ha recibido hace poco en la redacción de un periódico importante de esta capital un telegrama confirmando el hecho en cuestión si bien reduce á treinta el número de los individuos que forman esta nueva partida.

—Anoche celebró con inusitada concurrencia la verbena de San Cayetano en el distrito de la Latina, estando las calles principales vistosamente engalanadas con arcos de variadas formas, colgaduras, banderas, lucernas, y millares de faroles á la veneciana y vasos de colores.

Indudablemente están de moda las verbenas.

B.

## Alcance Telegráfico Nacional y Extranjero

En Egipto

LONDRES 7, (6 mañana, vía del Bilbao).—Los últimos telegramas del Cairo, son de suma gravedad.

Los derviches han atacado nuevamente á un destacamento inglés, ocasionándole muchas bajas.

Alemania y Suiza

BERNA 7, (10 mañana).—En la última nota dirigida por Alemania al consejo federal se pide que Suiza reconozca el derecho de que pueda Alemania tener una sección de policía en el territorio suizo, y la neutralidad de Suiza en caso de una guerra europea.

En Creta

ATENAS 7, (7 mañana).—El gobierno otomano ha declarado en estado de sitio á la isla de Creta.

Anoche ocurrieron en aquella isla, sangrientas colisiones entre musulmanes y cristianos.

Las tropas han tomado los puntos más estratégicos para sofocar la rebelión.

Refuerzos

CONSTANTINOPLA 7, (9 mañana).—El Sultán, ha ordenado salgan tres nuevos batallones para la isla de Creta. El ejército de Creta se compondrá ahora de 17.000 hombres.

San Sebastián 7, 7'50 noche (N.º 881)

El viernes próximo se celebrará en Fuenterrabia un gran banquete al que asistirán los señores Martos Cassola y Romero Robledo. Es esperado en este puerto el hijo del Bey de Tunes.

S. M. la Reina Regente ha firmado la aceptación de la dimisión del señor Abascal. El señor León y Castillo ha cumplimentado á la familia Real.—El corresponsal.

Madrid 7, 8 noche.—(N.º 254)

El gobernador de Lérida comunica, que recorrida la faja de terreno colindante con la provincia de Tarragona, ni en los términos de Borjas, ni en los de Seros, se ha encontrado partida alguna.—M.

Madrid 7, 8 noche.—(N.º 255)

De las averiguaciones practicadas por el gobernador irlandés, resulta que en la noche del 4 del actual algunos mozos de Pobra y Ciérnoles se ausentaron de sus pueblos, sin que se supiera su dirección.—M.

Madrid 7, 8 noche.—(N.º 256)

Se ha sabido posteriormente que los mozos de Pobra y Ciérnoles estuvieron en el vecino pueblo de Vilosell, cen objeto de pasar el día de fiesta, y se retiraron acompañados de otros mozos hasta Rioslet.—M.

Madrid 7, 8 noche.—(N.º 257)

La excursión de los vecinos de Pobra y Ciérnoles es lo que dió margen á las noticias alarmantes dadas por el alcalde de aquel pueblo. M.

Madrid 7, 8 noche.—(N.º 258)

En vista de la tranquilidad que reina en las provincias de Lérida y Tarragona, se ha ordenado que se retire la fuerza y se forme expediente al alcalde por la injustificada alarma á que ha dado lugar.

A consecuencia de la indisposición del príncipe de Gales, ha sido suspendida la revista

militar que se preparaba en Inglaterra, en obsequio del Emperador de Alemania.—M.

Madrid 7, 8 noche.—(N.º 259)

En el término de Guiseno provincia de Cádiz se ha librado por espacio de dos horas una batalla entre varios carabineros y cuarenta contrabandistas.

Han resultado dos muertos.—M.

Madrid 7, 8 noche.—(N.º 266)

Dáse como seguro que el general Cialdini aceptará la embajada italiana en España.

Se asegura que Crispi ha recibido encargo de hacer toda clase de gestiones para que España entre en la triple alianza.—M.

Madrid 7, 8 noche.—(N.º 267)

En la mina de Linares denominada «Salidos», ha ocurrido un desplome, del que han resultado dos operarios muertos.

Reina completa desanimación política. Insistese en las indicaciones del señor Martín Luna para la alcaldía de Madrid.—M.

Madrid 7, 11 noche.—(N.º 383)

La junta administrativa de consumos encargada de resolver el asunto de la célebre cuestión de petróleos, ha estado reunida todo el día.

Después de un largo debate acordó por cinco votos contra dos la existencia del fraude. M.

Madrid 7, 11 noche.—(N.º 384)

Los señores Cassola y Romero Robledo, han declarado que conservan la definitiva actitud que se desprende de sus últimos discursos.

Coinciden con el gobierno en algunos puntos. Creen preferible fomentar la constitución á formar un tercer partido.

Dicen que debe darse á la institución militar un carácter nacional.

Sostienen que la división territorial producirá las economías reclamadas.—M.

Madrid 7, 11 noche.—(N.º 385)

Un telegrama recibido de San Sebastián, dice que en la conferencia habida entre los señores Cassola y Sagasta, éste le ofreció á aquel la cartera de Guerra para cuando en el próximo otoño forme un Gabinete de notables.

El telegrama añade que el señor Cassola eludió una contestación terminante.—M.

Madrid 7, 11 noche.—(N.º 386)

Se anuncia una breve combinación de secretarios de gobiernos de provincia.

Se ha confirmado que el señor Ruiz Zorrilla ha desaparecido de París.

Los telegramas disienten en la dirección que ha tomado. Se cree que ha ido á Bayona.—M.

## Cotizaciones

Madrid 6, 5'30 t. (Núm. 225)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado los valores á los siguientes precios:  
Acciones del Banco de España... 402'00  
4 por 100 perpetuo interior... 74'30  
Fin de mes... 74'30  
4 por 100 exterior... 76'00  
4 por 100 amortizable... 88'40  
Cubas... 105'85  
Acciones de la Tabacalera... 107'50 S.

Barcelona 6, 6'17 t. (Núm. 2149)

En esta capital se han cotizado hoy los valores públicos á estos precios:  
4 por 100 perpetuo interior... 74'30  
4 por 100 amortizable... 88'00  
Cubas... 105'00  
Banco Hispano Colonial... 62'80  
Crédito Mercantil... 00'00  
Acciones del Norte... 86'40 B.

Paris 6, 7'45 t. (Núm. 2085)

4 p exterior... 73'45	4 p húngaro... 84'37
3 por 100 francés 83'05	Billetes H. Cuba. 512'00
5 por 100 italiano 93'12	3 p portugués. 65'18
Banco otomano. 513'00	Mobiliario español
4 por 100 turco. 16'37	pañol... 167'00
Obligaciones egipcias... 456'00	Caminos andaluces... 000'00
Acciones Panamá... 43'00	Tharsis... 92'00
Id. Norte de España... 396'00	Id. Caminos de hierro de Portugal... 00'00
Id. Rio Tinto... 286'00	Id. id. de Alicante... 291'00 S.

## En la Fonda del Universo, recibe

consultas de 10 á 4 el afamado dentista señor Beneta. 660

## ¡¡ FUMADORES !!

EL PAPEL FAVORI es el único engomado bien elaborado, en todos los otros papeles engomados se siente el mal gusto de la goma, en el FAVORI no; probado y pedido por todas partes. DEPOSITO: Assito, 12, BARCELONA.

Tornado del *Diario de medicina de la Gran Bretaña*, de 3 de marzo de 1877: «El Hierro Dializado Bravais es una solución neutra de peróxido de Hierro bajo la forma coloidal, habiendo quedado separados todos los ácidos por la dialisis, y puede considerarse como la que, entre todas las soluciones hechas hasta ahora, se aproxima más á la forma bajo la cual se encuentra el hierro en la sangre.»

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

## Cultos religiosos

### Santo de hoy.

Santos Ciriaco, Largo, Esmaraydo, mrs. y la Beata Juana de Aza, madre de Santo Domingo de Guzmán, véase la pág. 27.

### Santo de mañana.

Vigilia de san Lorenzo, santos Justo y Pastor hermanas mrs. (españoles), y san Roman m. Ayuno por devoción. 2.ª clase por santos Justo y Pastor. Vísperas y Completas solemnes en san Pedro Nolasco (ahora parroquia de san Lorenzo).

### Fases de la Luna

Sale el sol 5 h. 1.—Pónese 7 h. 9.

### Cultos para hoy.

#### Cuarenta horas.

En San Pablo, de seis á siete.

#### Corte de María

Se hace la visita á la Purísima Concepción.

#### Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias á las siete y tres cuartos.

#### Misa de infantes.

En la santa capilla, á las cuatro. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve. Los domingos y dias festivos se celebra misa de loce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

**D. Justo Miguel Ballarin y Grassa**  
que falleció el 9 de Diciembre de 1870  
Su viuda, primos y sobrinos, suplican la asistencia y oraciones á sus amigos y relacionados, á cuyo favor estarán siempre agradecidos.  
900 2p

**D.ª Constanca Laforga y Marraco**  
que falleció el 8 de Abril del corriente año.  
Su viudo, hijos, madre, padre político, tíos, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y relacionados, la asistencia y oraciones, por cuyo favor quedarán agradecidos.  
904 1d

**Don Máximo San Clemente Y LARRAT**  
QUE FALLECIÓ EL DIA 9 DE AGOSTO DE 1879.  
Su viuda, padres, padre y hermanos políticos, tíos y primos, suplican á sus amigos y relacionados la asistencia, por lo que quedarán agradecidos.  
905 1p

**ADELANTO DE PASAJES A FAMILIAS PARA LA REPUBLICA ARGENTINA**  
REINTEGRABLES EN CINCO SEMESTRES.  
Puertos de embarque: Barcelona, Valencia y Málaga.  
Se reciben expedientes con los sellos necesarios para su remisión á la Oficina general oficial de información, en la única representación autorizada para las provincias de Zaragoza, Soria y Teruel de D. R. MENDEZ, ESPARTERO 1, ZARAGOZA.  
Para conseguir el remite se sello.  
Los servicios de esta agencia son gratuitos.  
722d

## Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA.

**LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW YORK Y VERACRUZ.**—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

**LINEA DE COLÓN.**—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.  
Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, vía Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba. De Barcelona sale el 15.

**LINEA DE FILIPINAS.**—Extensión á Ilo-ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.  
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 11 de Enero, y de Manila cada 4 sábados á partir del 5 de enero.

**LINEA DE BUENOS AIRES.**—Un viaje cada dos meses para Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, los próximos vapores, para dichos puntos, saldrán de Barcelona el 26 de Enero, 22 de de Marzo, 18 de Mayo, 13 de Julio y 27 de Agosto.

**LINEA DE FERNANDO POO.**—Con escalas en la costa occidental de Marruecos.  
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

**SERVICIOS DE AFRICA.**—Costa Norte.—Servicio quinzenal. Salidas de Cádiz los dias 16 y 30 para Tánger, Algeciras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.

**Costa Noroeste.**—Servicio mensual de Cádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

**Servicio de Tánger.**—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los Sres. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Transatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Transatlántica.—Madrid; D. Julián Moreno, Alcalá 33 y 35.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. da Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

**Representante en Aragón D. Teodoro Ducau, Zaragoza.**

**Sub-agente en Huesca D. Mariano Frago.**

**En Teruel Don Francisco Martin, Agente de negocios.**

En la Agencia de Zaragoza se expiden billetes de Cámaras de todas clases para Filipinas, Américas, Cuba y Puerto Rico, y económicos para emigrantes en combinación con el ferrocarril, que resulta casi gratis.

Informes y pasajes gratis al Brasil por una casa extranjera para familias de agricultores y artesanos necesitados.

La documentación necesaria se expresa en los prospectos que se facilitan gratis á cuantos los pidan.

**Remitiendo sello para la contestación.**  
697

**Compañía Transatlántica VAPORES CORREOS Á BUENOS AIRES**  
El que estaba anunciado para el 7 de Septiembre, saldrá de Barcelona el 27 de Agosto.  
Sirvalos de aviso á los que tenían pedido billetes.  
Despacho. T. Ducau, Zaragoza. S. Clemente 2.  
872 1d-a

**¡JUVENTUD! ¡BELLEZA!**  
**¡HERMOSURA!**  
**Agua Nacarada ORTELLS**  
Quita las pecas, manchas y granos del rostro sin perjudicar á la salud. Suaviza y devuelve al cutis su primitiva frescura: 2 y 4 pesetas frasco.—Zaragoza único depósito en la perfumería de Fortis, calle de Alfonso I, núm. 27.

**Compañía Transatlántica**  
**VAPORES CORREOS Á BUENOS AIRES**  
El que estaba anunciado para el 7 de Septiembre, saldrá de Barcelona el 27 de Agosto.  
Sirvalos de aviso á los que tenían pedido billetes.  
Despacho. T. Ducau, Zaragoza. S. Clemente 2.  
872 1d-a

**A. A. Oliván é hijo**  
COSO, 32  
**PAPELERIA**  
TIPO-LITOGRAFÍA  
Altas novedades en papelería  
**TARJETAS DE VISITA**  
las mejores del mundo  
**Aviso á los labradores**  
En la calle de los Argensola, núm. 15, (antes Senales) se hace almoneda de paños y talegas á precios baratísimos.  
895 3p

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

### COMPañIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS

DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64.

**CAPITAL de GARANTÍA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados**

**10.000.000 DE PESETAS**

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

Suscripción . . . . .	Pesetas. 46.085,364'66
Riesgos en curso . . . . .	» 28.373,953'02
Ingreso anual por primas . . . . .	» 1.127,081'81
Reservas . . . . .	» 1.875,177'96
Siniestros pagados en 1887 y 1888 . . . . .	» 422,750'
Activo . . . . .	» 12.716,568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincias se dan explicaciones acerca las varias combinaciones que tiene establecidas esta Compañía.

### DELEGADOS EN ZARAGOZA

**SRES. SUCESORES DE ARANDA, PLAZA DE LA SEO, NÚM. 1.**  
691 6d

**WIGLY**  
Administración: PARIS, 8, 1ª Notaria, cr. Grande-Grille.—Afecciones linfáticas, enfermedades de las vías digestivas, infartos del hígado y del vaso, obstrucciones vesicales, cálculos biliares, etc.  
**HÓSPITAL.**—Afecciones de las vías digestivas, pasadas del estómago, digestiones difíciles, inapetencia, gastritis, dispepsia.  
**CÉLESTINA.**—Afecciones de los riñones, de la vejiga, mal de piedra, cálculos urinarios, gona, diabetes, albuminuria.  
**EXANTERVA.**—Afecciones de los riñones, de la vejiga, mal de piedra, cálculos urinarios, gona, diabetes, albuminuria.  
Solicite el nombre del medicamento en la etiqueta.  
Los Agentes de estos medicamentos se venden en Zaragoza en casa de los Sres. Ríos Hermanos.

### EPILEPSIA

En el estado actual de la ciencia, el jarabe antiépiléptico de Urgell es el específico más seguro para curar radicalmente esta terrible enfermedad. Sus efectos son inmediatos siguiendo el plan indicado en los prospectos que se facilitan gratis en ZARAGOZA, farmacia de RIOS HERMANOS, y en Vich, F. Urgell, botica Merced. Véndese en las principales farmacias y droguerías.  
438d

### Caja de préstamos

En este establecimiento hay de venta gran surtido en lanillas y trajes de idem confeccionados, espejos, cómodas, entredoses baratos y de lujo, veladores, lavabos, consolas, silleterías, sillas de rejilla, camas de hierro, colchones, relojes de pared de varias clases, despertadores y de sobremesa, de oro y plata para caballero y señora, máquinas de coser, varios pianos, armarios de luna y librería y mesas de escritorio.  
En dicho establecimiento se sigue empeñando sobre prendas y alhajas, muebles y demás efectos que convengan. También se hacen préstamos á las clases pasivas. Horas de despacho, de siete de la mañana á 9 de la noche.  
**Libertad, 5**

**A. A. Oliván é hijo**  
COSO, 32  
**PAPELERIA**  
TIPO-LITOGRAFÍA  
Altas novedades en papelería  
**TARJETAS DE VISITA**  
las mejores del mundo  
**Aviso á los labradores**  
En la calle de los Argensola, núm. 15, (antes Senales) se hace almoneda de paños y talegas á precios baratísimos.  
895 3p

## INTERESANTE

Se reciben esquelas y anuncios en la Administración de este periódico hasta las once de la noche para la 1.ª y 4.ª página, y hasta las dos de la madrugada para la 2.ª y 3.ª.

## GRATIS

Los anuncios de sirvientas y nodrizas se insertarán GRATIS, siempre que no excedan de dos líneas.

### ALMACEN DE SAL

El que estaba en la calle de San Miguel, se ha trasladado á la plaza del mismo nombre núm. 1, donde sigue la venta de la misma clase de paquetes con la marca «La Fama»  
Para mayor comodidad se reciben encargos en el Coso 27, frente al café de Paris.  
897-3p

### Subasta extrajudicial

El 19 de este mes, á las once de la mañana, en el despacho del Notario Pozas y Escanero, don Jaime I, 61, 2.ª izquierda, y por los señores ejecutores de D.ª Juana Arceo, se adjudicará á favor del mejor postor en alza de la cantidad de 20.600 pesetas, la casa núm. 154 de la calle del Coso.  
Los títulos de propiedad y las condiciones que regirán el acto, estarán de manifiesto en dicha Notaría todos los dias, excepto los festivos, de diez á una del día.  
898 5p

Un matrimonio joven, desea encontrar una torre por un sabido. Caballo, 9, 3.ª, darán razón.  
892 1s

**JARDIN DE RICLA**  
Esta antigua torre, cercada de tapias, de catorce cahices de tierra, riego á voluntad, casa espaciosa, cuadras y gran corral, situada en la carretera de Barcelona, próxima al puente de Gállego, se arrienda desde este dia.  
Tratarán calle del Hospital, núm. 40.  
903 8p

En la calle de San Miguel, núm. 6 duplicado, se vende un banco de carpintero y varias herramientas del mismo oficio. En la portería darán razón.  
907 3s

**Serviente**  
Se necesita una buena muchacha, para de cuartos, que sepa aplanchar y tenga quien la abone. Calle de Alfonso I, número 27 duplicado, principal.  
896 1s

Desea encontrar colocación una viuda de 42 años de edad, si posible fuese, con una señora ó señor solos. San Pablo, 153, interior, informarán.  
906 3p

**Pérdida**  
El que hubiera recogido tres machos que se escaparon el dia 4, del pueblo de Valmadrid, puede presentarlos al dueño de los mismos en el citado pueblo, donde se le gratificará y pagará los gastos que le hayan originado.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**ATENCION**  
Carnero superior á una peseta 35 céntimos kilo; de dos kilos en adelante, se hará descuento. Plaza de San Pablo, núm. 8.  
592 50d

Se arriendan desde el dia, por uno ó más años, los pastos de la torre de Alfranca, propios para ganado lanar, vacuno ó mular. El precio y condiciones, estarán de manifiesto en las oficinas de dicho señor, calle del Pilar número 15.  
629d-a

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s

**Buena ocasión**  
Por defunción de su dueño, se vende una casa con tienda de comestibles, muy antigua y bien aparroquiada; en el horno de San Valero, Manifestación 76, darán razón.  
899 2s